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ТЕХНОЛОГИИ

АЛГОРИТМЫ УСПЕХА
 В 

чера в Национальной библиотеке завершил свою работу II Международ-
ный цифровой форум #GBC (Государство. Бизнес. Граждане). Во второй 
день эксперты, представители министерств, ведомств и компаний про-

должили обсуждать на панельных секциях актуальные вопросы цифровиза-
ции. Участники мероприятия дискутировали по четырем направлениям: от-
раслевая трансформация, решения для построения умного города и дома, 
создание цифровой социальной среды, а также информационная и объектовая 
бе зопасность.

Заместитель министра энергетики Ольга 
Прудникова отметила, что, по оценке Ми-
нистерства связи и цифровизации, пред-
приятия Минэнерго занимают ведущую 
позицию по уровню цифровизации среди 
остальных субъектов хозяйствования в 
стране:

— Это для нас стало точкой отсчета. Мы 
посмотрели основные критические пози-
ции по цифровизации «Белтопгаза», «Бел-
энерго», «Госэнергонадзора» и разработали 
свои плановые мероприятия до 2025 года 
с перспективой до 2030-го. Создали и до-
рожные карты.

Заместитель министра акцентировала 
внимание на том, что установленная мощ-

ность генерирующего оборудования страны 
составляет около 11 тысяч мегаватт, есть и 
огромное сетевое хозяйство. Всем этим нуж-
но управлять и обеспечивать нормальный 
режим работы.

— Все это оборудование нужно сначала ав-
томатизировать. И мы прекрасно понимаем, 
что переход на цифру — это уже верх нашей 
цели. Чтобы все прошло успешно, мы долж-
ны уметь управлять всем этим хозяйством 
и одновременно цифровизировать бизнес-
процессы внутри наших организаций.

Начальник главного управления контроля 
реализации товаров и услуг Министерства 
по налогам и сборам Лариса Шибко во вре-
мя своего доклада сообщила, что благодаря 

электронным накладным и систе-
ме прослеживаемости товаров по-
явилась возможность накапливать 
колоссальный объем данных по 
торговле в стране:

— Мы понимаем, что объем 
сведений, который уже полу-
чаем, значительный. Видим ин-
формацию по каждой конкрет-
ной хозяйственной операции. 
Мы можем наблюдать и процесс 
разгона цены: на каком этапе 
оборота товара формируется 
самая большая надбавка и кто 
это делает. На данный момент 

эти вопросы находятся в 
активной стадии проработ-
ки, для того чтобы сделать инструменты 
оптимальными и информативными. Мы 
ставим перед собой такую задачу, чтобы 
использовать эту информацию при выра-
ботке государственных решений, для ана-
лиза и контроля деятельности субъектов 
хозяйствования, профилактики возмож-
ных нарушений. На данном этапе решаем 
вопросы, которые возникают при работе 
прослеживаемости и маркировки, — ме-
ханизмы сложные.

Кроме того, Лариса Шибко отметила, что 
благодаря электронному документообороту 
издержки бизнеса сокращаются. Она также 
обратила внимание, что в МНС могут под-
держать инициативу об отказе от бумаги 
в документообороте, если бизнес будет к 
этому готов.

В свою очередь, заместитель начальника 
главного управления Министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия Евгений 
Бабич подчеркнул, что в сельском хозяй-
стве созданы системы, направленные на 
автоматизацию управленческих процессов 
высокого уровня:

— Например, создана информационная 
система мониторинга технического обслу-
живания молочно-товарных комплексов, 
которая позволяет управленцам районного 
и областного уровня оперативно отслежи-
вать состояние доильного оборудования 
на сельскохозяйственных комплексах. Это 
определяет качество и безопасность продук-
ции. Также функционирует система монито-
ринга энергонасыщенной техники — очень 
дорогостоящей и необходимой для наших 
производителей.

Работает и информационная система про-
слеживаемости и идентификации животных 
и продукции животного происхождения.

— Беларусь — одна из стран мира, за-
крепившая на законодательном уровне 
цепочку прослеживаемости от животных 
до продукции животного происхождения. 
Система позволяет увидеть движение лю-
бого вида молочной и мясной продукции 
от фермы до прилавка. Благодаря ей у нас 
налажен информационный обмен ветери-
нарно-сопроводительной документацией в 
электронном виде с Россией. Это позволяет 
контролировать и пресекать схемы неза-
конной поставки продукции на территорию 
российских партнеров. Также идет интегра-
ция нашей системы прослеживаемости по 
ветеринарно-сопроводительным докумен-
там с Азербайджаном, Китаем.

По словам Евгения Бабича, в стране уже 
занимаются и внедрением системы точного 
земледелия: 

— В Беларуси для этого существует вся 
инфраструктура. Мы ее рассматриваем 
как высокотехнологичную, комплексную 
систему сельхозменеджмента. Сельхозпро-
изводитель благодаря ей сможет выбирать 
технологию возделывания культуры в за-
висимости от ее вида и назначения, места 
выращивания. Для функционирования 
системы точного земледелия мы плани-
руем создать цифровую платформу. Она 
позволит полноценно использовать по-
тенциал урожайности, повышая качество 
продукции. 

kryzhevich@sb.by
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ему интеграции, но уже в более широком формате — Евразийского эконо-
мического союза — Президент обсудил вчера с председателем Коллегии 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) Михаилом Мясниковичем. 

Как известно, на следующей неделе в Бишкеке пройдут Евразийский эконо-
мический форум и заседание Высшего Евразийского экономического совета. 
Оба мероприятия запланированы в формате видеоконференции. В повестке 
дня — около полутора десятков вопросов. Однако Александр Лукашенко пред-
ложил взглянуть на проблемы евразийской интеграции шире.

Работа на перспективу 

В беседе с журналистами Ми-
хаил Мясникович отметил, что 
состоялся очень обстоятельный 
разговор по целому кругу акту-
альных вопросов евразийской 
экономической интеграции: 

—  Я  о ч е н ь  б л а г о д а р е н 
Александру Григорьевичу за 
интересные такие, я бы сказал, 
смелые предложения по углу-
блению интеграции. 

В частности, пояснил Ми-
хаил Мясникович, Президент 
вышел на вопросы, которые 
значительно шире, чем те, которые пред-
усмотрены повесткой заседания Высшего 
Евразийского экономического совета. Так, 
много внимания было уделено перспекти-
вам интеграционного объединения: каким 
быть Евразийскому экономическому союзу 
после 2025 года. Председатель Коллегии 
ЕЭК напомнил, что до 2025 года действует 
Стратегия развития ЕАЭС, которую главы 

государств утвердили в декабре 
2020 года:

— А что после 2025 года?.. В 
этом плане, конечно, вопросы, 
связанные с инвестиционным 
сотрудничеством, созданием 
совместных трансъевразийских 
компаний. В первую очередь 
российско-белорусских, кото-
рые будут достаточно уверенно 
чувствовать себя на внутреннем 
рынке и производить те товары, 
которые востребованы на миро-
вых рынках. 

По словам Михаила Мяснико-
вича, в связи с этим Президент 

внес конструктивные предложения, каса-
ющиеся институтов развития: ими должны 
быть не только Евразийский банк развития, 
но и Евразийский фонд стабилизации и 
развития, а также внутренние источники.  
— Сейчас то время, когда необходимо се-
рьезно инвестировать в создание новых про-
ектов, в первую очередь импортозамещаю-
щих. Все эти вопросы мною приняты для 

дальнейшей проработки, так что предстоит 
очень интересный разговор на заседании 
Высшего Евразийского экономического 
совета. 

Кстати, 26 мая в Бишкеке состоится пер-
вый Евразийский экономический форум, в 
котором также в режиме видеоконференции 
примут участие главы государств союза. 

— Мы готовились к тому, что это будет 
проходить в очном формате, но буквально 
на днях было принято решение, что главы 
государств будут на форуме и на заседании 
совета присутствовать в режиме видео-кон-
ференц-связи, — уточнил Михаил Мясни-
кович.

В то же время работа секций и панельных 
дискуссий на форуме будет проводиться в 
очном формате в Бишкеке, как и плани-
ровалось. 

Соблюсти баланс интересов

Председатель Коллегии ЕЭК также рас-
сказал журналистам о решениях, принятых 
Евразийской экономической комиссией 
для компенсации потерь от санкционного 
давления со стороны Запада: 

— Для того чтобы наши предприятия 
не оказались без сырья, комплектующих, 
чтобы внутренний потребительский рынок 
не скуднел, принят целый ряд решений по 
таможенно-тарифному регулированию, 
позволяющий в определенной степени 
компенсировать те недружественные шаги, 

которые мы ощутили со стороны компаний 
западных государств. Приняты решения по 
обнулению или существенному снижению 
ввозных пошлин по 1310 товарным группам. 
Эта реальная поддержка бизнесу и населе-
нию оценивается в 2,8 миллиарда долларов. 
То есть целый ряд товаров, которые раньше 
облагались таможенными пошлинами и это 
было барьером для вхождения на рынок 
наших государств, либо освобождены от 
пошлин, либо они существенно снижены. 
Это способствует тому, чтобы и внутренний 
рынок насыщался и промышленность, сель-
ское хозяйство работали устойчиво.

Михаил Мясникович также отметил, что 
приняты решения по более льготным фор-
мам приобретения товаров физическими 
лицами (по ввозу и по почтовым беспош-
линным отправлениям), что позволяет недо-
стающие товары на внутреннем рынке при-
обретать по импорту на льготных условиях.

Вместе с тем здесь очень важно соблюсти 
баланс интересов всех сторон. По словам 
председателя Коллегии Евразийской эко-
номической комиссии, принятые решения 
создают не совсем комфортные условия 
для национальных товаропроизводителей 
стран ЕАЭС:

— Беспошлинный ввоз аналогичных 
товаров из третьих стран создает дополни-
тельную конкуренцию. Мы в комиссии смо-
трим за этими вопросами, и на это обратил 
внимание Александр Григорьевич, чтобы 
не угнетать национального товаропроизво-
дителя. Кроме того, это недобор средств в 
бюджет, что тоже надо учитывать.

konoga@sb.by,

konon@sb.by

АКТУАЛЬНО

ЕАЭС: ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ

Вчера завершился II Международный цифровой форум #GBC.

На форуме презентовали достижения нашей страны в сфере 
цифровой трансформации.


